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! ! ! !如今的人们都好做
梦。城市里的人做村庄的
梦，村庄里的人做城市的
梦。世界上恐怕最不会引
起争执的一句话叫做“美
梦成真”。

但是正因为是美梦，
梦境意味的就是基本上不
可能成真，或者简直就没
有成真的可能性。
偶尔，你会听到我
们周边的谁谁兴奋
地大喊：我美梦成
真啦！实际上很让
我们怀疑其真实
性。

可 是 不 久
前，朋友推荐了我
一本小书，使我惊
讶至极！一种虚无
的梦境、海市蜃楼
般的幻象以极其具
象的形式、以不可
置疑的真实展现在我的眼
前。我很长时间都没敢相
信那画面是一个真实的存
在。
将许多现代人不断做

着的春秋大梦变成了现实
的是一位九十多岁的老奶
奶，她来自城市，是一个
美国人。
她的名字叫塔莎，由

于她的年纪，人们称呼她
奶奶。但我知道，“奶
奶”只是我们中国编译人
员在书名上加上去的。西
方人的习惯是直呼其名，
不分年龄大小，不分辈分
上下。其实那才更科学更
逻辑，我相信每个现代女
性都希望人们在对待她们
的时候忘记她们的年龄，
那样对双方都好，平等、
直接。而最实惠的，是节
省了时间，你想，没有了

那些虚客套，没有了思虑
中的界线，是不是人与人
接触起来就会舒服许多？

这个九十岁的塔莎，
从五十七岁的时候开始用
双手编织她从幼年起就已
经生成的梦想：亲手造就
一个隔绝世间的美丽村
庄，然后生活在里面。单

从她开始实施梦想
的年龄来看，就说
明了一个问题，梦
想绝不单单是年轻
人的事。不管你是
谁，只要你想，你
就可以梦想成真。
伟人不是说过，世
上无难事，只怕有
心人。
这个村庄不是

很大，但是足够你
在其中流连徜徉几
个小时而不知不

觉，那个村庄也不神秘，
但会使你忘却世间的喧嚣
繁杂神清气爽。那里有一
条我们只在电影中见到过
的窄窄的小河，河水清
净，两边是茂密清幽、发
散着花草味道的灌木丛，
你可以单手滑着一只雕着
花的小木桨坐在一只同样
雕花的像是洋娃娃乘坐的
小船荡漾其中。村
庄里被围绕在林木
花丛中的只有一栋
不是很大但却足够
起居的棕色高顶小
木屋，就像我们幼年时在
童话书里看到过的那种。
九十岁的塔莎就居住

在里面，她是那幽静奇妙
的村庄中唯一的主人。

塔莎自己制作面包，
她能制作出最有味道最蓬
松可口香气扑鼻的面包。

有时候，她会把制作出的
面包拿到集上去卖。集上
的每个人都尝过塔莎的面
包。还在十六岁时，她就
曾在一个很大规模的面包
制作大赛当中拿过头奖。
中年以后，她再也不吃外

面买来的，她能做
出很多种不同味道
的各类面包。塔莎
也不买外面商店里
的衣服，她自己

做，从古典式的织布机上
开始。她在织布机上连脚
踩带手扶一上一下地来回
穿梭，织出那种细致柔和
的棉布，然后自己剪裁，
做成长裙，就是我们在
《傲慢与偏见》的插画中
看到过的十八、十九世纪
的欧式长裙。有碎花的，
有长条花纹的。她还编
织，两只手不停地在动，
她和人谈话时也在编织，
织出的是她自己、她的儿
孙们身上的毛衣、毛裙、
毛帽、手套、袜子……
塔莎盘中盛的是园中

种的蔬菜，杯中碗里是长
耳朵山羊产出的足具营养
的羊奶、红脸母鸡下的红
皮鸡蛋，瓶中是她从花园
中摘下的鲜艳欲滴的四季
花朵，那些花朵的照片让
人两眼直瞪瞪地盯住了就
不想离开，简直成了恋花
的蜜蜂！看着那些照片，
我在想，塔莎是怎么养护
这些花朵的？我是典型的

只喜欢花却不善养花的
人，世界上我这种人居
多！但是那些花实在让人
不可思议，只有在专业花
匠的园子里才能见到。可
是，塔莎自己种植！她懂
得一切园艺经。
塔莎身边的经常伴侣

是她的那些小动物。她只
养一种狗，就是那种叫柯
基犬的矮脚狗，大耳朵大
脑袋、长身子小短腿、黄
白相间的宝贝。她养过好
几代这种狗，最多的时候
是三只。它们总是出现在
塔莎身边。塔莎在园中散
步的时候，锄草摘花摘果
的时候，挤羊奶的时候，
喂鸡的时候，划小船的时
候，甚至在冬天，满地是
晶莹白雪的时侯……
塔莎的生活中，肯定

没有污染，肯定没有争
斗，肯定没有慌乱的心
境，更不会有与人的勾心
斗角。
塔莎实现了我们许多

女人永远只在梦里才会体
验的生活，头上蓝天，脚
下绿草，眼前鲜花满园，
身边是纯洁忠实的小动物
陪伴。塔莎出身于文化艺
术家庭。小时候，家中常
有名人出入，那些人的名
字经常是马克·吐温、卢
梭、爱因斯坦、爱默生
……塔莎本人是画家，她
用画画的收入买下了那个
小小的农庄，为的就是生

活在她的梦里，那是梦，
但是塔莎把梦变成了现
实。
人们称呼塔莎为“生

活的艺术家”。她在自己
营造的梦境中生活了将近
四十年。!""# 年她去世
了，在她九十二岁的时
候。
而我，被她引入了她

的梦，流连忘返，几乎不
能自拔。但看完了她的故
事，我的梦也随之苏醒。
我得回到我自己的生活中
去，回到我喧嚣繁杂的城
市中去。

所以，塔莎的故事，
终究、依然，是个梦。

盐和水晶
鲍尔吉!原野

! ! ! !我刚上中学，我爸拿来一本书，说这本
书你要好好读一下。他并没解释为什么是
我———而不是别人———要好好读这本书。书
的名字现在想不起来了，作者却记得：李若
冰。此书用现在的话说叫散文游记集，写青
海的风光物产。

我开始好好读这本书，大约看了十遍，
对青海心驰神往，最神往青海的盐场。盐，对
我而言是房后国营小卖店木柜里的青盐粒。
在青海，盐的面积比广场还要大，有盐的房
子。我回想，我最想住进盐的房子，它差不多
就是一座水晶的房子。小时候，我不知世上
有没有水晶，以为它只是一个形容词，
如凤凰这个词，只在词里存在。我觉得
世上有两样东西靠近水晶———盐和玻
璃，我想来想去，玻璃太通俗而且断面
是绿的，水晶就是青海的盐。
我开始怀念青海。我在脑子里给青海盐

场添加了李若冰没写过的东西：盐的房子前
有一棵树，结着红盐和绿盐，上面落几只白
羽毛的鸟；红盐甜，绿盐酸，它们是小白鸟的
冰糖；盐房子里生火，烤不化墙壁却冒出香
味；如果在盐的地面撒一层葱花，味更香；从
屋里往外看，地面盐的缝隙长出青草，水从
盐下面流过去，声音如琴琤琮。

我没怀疑过自己的幻想，想多了就成了
真的。前几天，我读报上的医学资讯，说乌克
兰修建了许多盐房子，病人住进去治好了哮
喘以及皮肤病。看到这条资讯，我的反应是：
我在盐房子里住过。仔细想，我怎么会在盐
的房子住过呢？我连见都没见过。这使我想
起了少年看过的李若冰的书。李若冰是陕西

的一位散文家。
现在，我的年龄可以让我分清盐

和水晶，还知道世上有人造水晶。盐
的化学名称叫钠，饼干和甜饮料里都
有钠。假如实施严格的自我健康管

理，含钠的食物都不应该吃，它是高血压症
主要的诱因。有些患者毫无道理地把此病归
于遗传，医学文献介绍，高血压与遗传无关，
它是系统性疾病，不是一个器官而是多器官
发病。

我要说的并非盐的罪过，而是盐的神
秘。如果它算一种石头的话，这是多么神奇
的石头。“味”这个词，说的就是盐。汉语极为

精妙地用“轻”和“重”形容盐在食物中的容
量。盐溶于水，溶量饱和之后，水把人漂起来，
死海就是这样。盐在人体里的作用是平衡细
胞，它强烈地吸水，保持细胞内水分充足，医
学称之为潴留。而钾会把多余的水分排出去。
盐比土有思想，比石头多一份灵魂。盐是

在人体每一个细胞都旅行过的精灵。盐可以
透明———譬如它化于水中无一丝痕迹，但盐
粒却是半透明的，如眯着眼睛看世界。盐比沙
糖更白，盐粒无论多细小，在显微镜下都是锋
棱的晶体。盐有一肚子话却不往外说，尝一下
才知道它很“重”。中国人爱说“道”这个词，但
并没多少东西得道。道在哪里？或许在盐中。
盐在高血压症中的作用，是人的错而非盐的
错，错在未得中庸。
水晶这个词，只是“水”字用得好。说透明

的晶体怎么说？说它水晶。水晶在石头里是不
说谎的人，像沉睡的石头突然睁开眼睛。水晶
使冰糖变成了庸俗的模仿者。水晶所想，是浑
沌的石头想透明也可以透明。
盐和水晶是物质界浪漫的分子，也许它

们仍在进化过程中。在特定的条件下，比如光
速下、纳米下、高速撞击或超高超低温度下，
它们会变成更高明的东西。换一种说法，地球
上的一切都是碳的不同表现形式。
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! ! ! !由上海大田艺术主办的《中日艺术家画洛阳牡丹
花展览》日前在莫干山路 $"号开幕，值得庆贺。
洛阳牡丹甲天下，主办者精心策展的努力在春天

得到回报。在几赴洛阳写生观光，领悟牡丹艳姿和内
在精神的同时，艺术家受到了一次美的洗礼。
其中日本画家石川幸永的油画作品

《牡丹》引人瞩目，隽永的笔触和挥洒
自如的表现博得观众的阵阵喝彩。但我

由此倒想到另外一个话
题，艺术家交流的平台何
止展览一种形式，像这样
集中去洛阳写生确也是一
种交流形式，面对相同的

牡丹，每个艺术家心中却有不同的感
受，笔下自会产生不同的国色天香。

绘画之于观者更是心情交流的平
台。保田邦夫的作品《总感觉是个美好
的时刻》，不但切题，更是充溢灵气，

歌颂着生活
的美好和鲜
花盛开的美意朦胧。艺术
作品饱满的生命力，本身
就是打动观众的要素之
一。
中日艺术家的倾力之

作相聚一起，歌唱美好生
活。艺术本没有边界，相
聚是一种缘份，绘画作品
间的交流更能体现相互的
精神内核。中国画家用传
统的中国画表现牡丹，争
奇斗妍水墨淋漓，传递的
信息就是互补。

听大田艺术总监讲，
中日之间的艺术交流一直
要做下去，无论音乐美
术。在缤纷的艺术海洋
中，推介和选择最合适当
代人玩味的艺术作品是一
份职责，同时也为艺术收
藏者和投资人提供具有价
值空间的好作品。有交流
才有认识，有认识才有向
往，至关重要的是艺术无
国界可言，相通相融永不
断流。

普及经典音乐!也能很"酷#

沈舒强

! ! ! ! !""%年 &月夏末初秋时节，我
接到领导通知，上海音乐厅成功平
移，要与我们合作恢复举办“星期广
播音乐会”的现场直播，第一场时间
确定在 '"月 !%日，由我负责策划。
我翻阅了“星广会”以前的节目

册，发现由于历史原因，以前的节目
策划涵盖音乐的各个类型，相当丰
富，但也比较杂。当时我就想，如果
重新恢复直播，定位一定要清楚，
“星广会”的品牌才能鲜明。我当
时也负责经典 &%(频率的工作，
既然在经典 &%(播出，自然还要
符合经典的定位。在音乐会的曲
目选择方面，以古典为主，加以经过
时间历练的一些中外老歌。
当时上海爱乐乐团是上海音乐

厅的驻厅乐团，我马上找到时任乐
团艺术总监的指挥家陈佐湟先生，
把我的想法与他协商。我们从“星广
会”的“普及型”入手，设计出“音乐
)*+”，“音乐与动物”，“音乐与舞
蹈”等主题，从各个角度让听众轻松
地了解古典音乐。这些精心策划的
主题受到听众的热烈欢迎。!,"%

年 -"月 !%日的第一场演出，就出

现一票难求的场面。
初战告捷，我立刻想到另外的

一个问题，随着人们生活方式的改
变，艺术形式也在不断变化当中，
各种艺术类型的嫁接，也给人们尤
其是年轻人带来全新的艺术感受。
以前的“星广会”曾使一大批音乐
门外汉走进音乐的殿堂，新形势下
的“星广会”也应该与时俱进，吸

引更多的人关注经典音乐，由此也
想出了“星广会”的标识语“走进
经典音乐从星期广播音乐会开始”。

!"". 年适逢作曲家莫扎特诞
辰 !$,周年，全世界都在以不同方
式纪念这位伟大的音乐家，如果
“星广会”只是做一个莫扎特的作
品音乐会专场比较缺乏新意，也是
比较难以吸引听众的。我想到以前
曾听过一张比较“酷”的唱片，全
部是莫扎特、贝多芬、肖邦等著名
作曲家作品改编的爵士乐，如果这

场音乐会能把爵士乐和莫扎特的作
品结合起来，一定会有耳目一新的
感觉，我立刻找到上海爵士乐团，
与团长朱惠明先生协商，得到热烈
响应。当时乐团的艺术总监德国人
洛夫贝克立即投入到莫扎特乐曲的
改编当中，一台一半是原汁原味，
一半是爵士风格的“爵士莫扎特”
诞生了，这场音乐会吸引了大批喜
爱爵士乐的观众，也使喜爱古典
音乐的观众“耳朵一亮”。
又是一举成功，这个案例告

诉我，“星广会”要不断创新内容
和形式才能使更多的人“走进经

典音乐”，以后我们又策划了爵士
与绛州大鼓的融合，“器乐与芭
蕾”、“二胡与小提琴的对话”等
较有新意的演出形式，给听众以新
的听觉感受。

“星广会”今年迎来创办 /,

周年。我为她工作了 #年，有欢乐
也有焦虑，但为了更多的人开始走
进经典音乐，我愿意！

! ! ! !明日请读一

篇 $%盛况空前&

背后的故事'

闲吟集
赵首先

! ! ! ! ! ! !婺源四月

女儿墙边近向远"

黄花流云一满天#

蜂蝶了却闺中梦"

不猜何处还桃源#

松花江渔歌

两岸晴风摇柳烟"

一江歌橹半江船#

云来闲鸥点浓淡"

夕阳红里又添帆#

砚 滴

一叶莲蓬出清水"

方田季节转分明#

书生春秋迷候鸟"

笔画江涛卷回声#

雷峰塔旁戏言法海

闲事忙于正事多"

凡尘俗律乱掺和#

佛家不念慈悲道"

看似降妖却行恶#

另一种偷窥
(马来西亚) 朵 拉

! ! ! !朋友寄来一个网址，我不了解到底是怎么样的情
况，但是朋友在电邮里说，你按一下，进去这网站，然后
就可以看到，其他人在你背后怎么说你的坏话？
朋友还说，我现在很开心，因为大家在网上写电邮

或是即时对话，他们其中假如有人说我的坏话，只要到
这网站上一看，就
什么都无所遁形
了。哈哈！

看见朋友的
“哈哈”两个字，我

不觉得有什么好笑。
为什么要知道别人有没有在说你的坏话呢？
绝对不是逃避。
在别人眼里，你是怎么样的一个人，非常重要吗？
你难道会为了朋友的看法，而努力改变自己，去按

朋友的要求，过往后的日子？
如果不愿意，你又何必去看别人的电邮和即时对

话的内容？
别人眼中的你，一定是真正的你吗？当他看你的时

候，他以什么样的规则来作一个标准呢？
这些都影响你的生活吗？
一个有主见的人，天天过自己喜欢的日子，那就无

需担心有坏话在外头流传。
你有打算想要讨好谁吗？
我没有打开那个网站，因为我就是

我，才不管别人要说我什么。
我也不想做一个偷窥别人生活的

人，因为那是没有礼貌的行为。

牡丹 (油画) 石川幸永


